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Rapport et proposition du
conseil d'administration et de la
direction generale des Chemins
de fer federaux ä l'appui du
rapport de gestion et des comptes
de 1997

Monsieur le President de la
Confederation,

Madame la Conseillere föderale,
Messieurs les Conseiller federaux,

Nous avons l'honneur de vous sou-
mettre le rapport de gestion et les

comptes des Chemins de fer federaux

de 1997.

Par rapport ä l'an precedent, le

resultat comptable a pu etre ame-
liore de presque 100 MFr. La charge
globale pour les pouvoirs publics
(indemnites versees par la
Confederation et les Cantons, contribution

a I'infrastructure et prise en
charge du deficit) a pu etre legere-
ment reduite. Moyennant de nou-
velles mesures, alliees aux
mesures dejä prises, les depenses
de choses ont pu etre stabilisees et
les charges de personnel sensible-
ment reduites. Cependant, le

conseil d'administration et la direction

generale constatent avec
inquietude que, apres ceux du tra-
fic marchandises, les produits
du trafic voyageurs s'effritent de

fagon preoccupante. II appert
notamment dans ce contexte que
les titres forfaitaires attractifs, tels

que l'abonnement general et les

cartes journalieres dites «Jubi», ont
ete tres prises de la clientele, ce
qui est rejouissant, mais qui, en
derniere analyse, amenuise les
produits moyens. Dans l'ensemble,
l'objectif budgetaire a ete manque
de 43 MFr, notamment en raison

d'un exces d'optimisme au cha-
pitre des produits.

L'exercice 1997-150 ans apres la

mise en service du premier chemin
de fer en Suisse - etait particulier ä

plus d'un egard. L'accumulation
d'evenements sortant de l'ordinaire
(tels que la reforme de l'entreprise,
le grand changement d'horaire, les
manifestations des 150 ans des
chemins de fer suisses) constituait
un grand defi.

La politique ferroviaire europeenne,
reprise pour l'essentiel dans la

reforme suisse des chemins de fer,

exige la restructuration des entre-
prises ferroviaires. Cette täche a
ete abordee voici quelque temps
dejä dans le cadre du projet
Reforme de l'entreprise. Sa realisation
en avril 1997 constitue la plus
importante reorganisation des CFF

depuis leur creation. Les elements
centraux de cette restructuration
se presentent ainsi:
• Separation de ('infrastructure et

du transport, chacun de ces sec-
teurs ayant son propre bilan et
son propre compte de resultats
dans le cadre d'une entreprise
integree

• redefinition de ('infrastructure
(conformement ä la reforme des
chemins de fer) - qui comprend
ä present les installations et le

personnel necessaires ä son
exploitation ainsi que la responsable

de l'horaire d'ensemble -
comme condition du libre acces
au reseau ferre (open access).

Cette reorganisation a modifie pro-
fondement de nombreux secteurs.
Ainsi, la direction de l'exploitation,
veritable charniere de l'entreprise

depuis sa creation, a ete dispersee
sur les departements du transport
et de Infrastructure. Les directions
d'arrondissement s'occupent prin-
cipalement de l'infrastructure; elles

gerent directement les regions de
vente et de production, en contact
etroit avec les directions Voyageurs
et Marchandises. Une analyse
effectuee vers la fin de I'annee a
montre que, meme s'il convient de

proceder ici ou lä ä certaines
modifications de detail, la nouvelle structure

d'ensemble donne satisfaction.

L'offre Impulsion 97 a entraine le

plus important changement d'horaire

depuis 1982 et constitue un
premier pas d'envergure vers
Rail 2000. Le bilan de I'operation
est globalement positif, compte
tenu des ameliorations qui peuvent
encore etre apportees. Malgre
les nombreuses contraintes (possi-
bilites d'affectation limitees et
livraison tardive des rames ä deux
niveaux), I'on a pu realiser une
conception presentant de considerables

avantages pour la clientele.
Les indiscutables points faibles
de la nouvelle offre seront succes-
sivement elimines.

Le cent-cinquantenaire des
chemins de fer a connu un succes
indiscutable. II a procure aux
chemins de fer et ä leurs collabora-
teurs une publicite encore jamais
vue. Les innombrables manifestations

ont attire quelque deux
millions de visiteurs. L'organisation
d'une telle commemoration n'a
ete possible que grace au grand
engagement du personnel et ä

l'appui tres important de sponsors.
Nous tenons a les remercier de leur
excellente collaboration.
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Deux niveaux en Intercity:
l'«IC 2000» annonce une
nouvelle generation de
vehicules. Ce materiel
satisfait les voyageurs les
plus exigeants.

Au cours de I'exercice passe en

revue, le projet Le trafic merchandises

ä la croisee des chemins a
ete poursuivi en priorite. Les CFF

entendent jouer un role decisif sur
le futur marche dereglemente des
transports de marchandises en
Europe. Etant donne qu'il faut s'at-
tendre ä ce que la pression sur les

prix se maintienne, il convient de

compenser la perte de recettes par
des gains de tonnage. La qualite
et la productivity deviendront
encore plus decisives, et il est
indispensable de faire de considerables

progres dans ce secteur. A
cela s'ajoute que I'alleingang sur
un marche europeen dereglemente
est peu prometteur pour les CFF,

en raison de leurs modestes
dimensions d'une part et de la

proportion elevee du transit d'autre
part. Premier reseau europeen ä

envisager une telle demarche,
les CFF ont decide avec les Chemins

de fer italiens de I'Etat d'unir
progressivement leurs activites
marchandises. Compte tenu des
futures exigences du marche il

convenait aussi de revoir la question

du management du secteur
marchandises. «Grande experience
des marches des transports
marchandises internationaux deregle-
mentes», tel etait le critere qui a
determine le choix d'une personna-
lite apte ä occuper cette position
de premier plan. Monsieur Ken
Bloch Sorensen, citoyen danois,
qui a auparavant occupe diverses
fonctions dirigeantes dans le mon-
de entier au sein de la societe
d'armement A. P. Moller/Maersk,
repond ä ce profil. C'est la
premiere fois qu'une position dirigean-
te dans une entreprise ferroviaire

europeenne est occupee par un ci¬

toyen etranger. Cela montre
bien que les CFF entendent se dinger

resolument vers I'internatio-
nalisation.

Pour les chemins de fer aussi, la

concurrence sera I'element central
de la future organisation des
marches. La competitivite devient ainsi
le facteur de survie determinant.
Cela signifie que les charges heri-
tees du passe doivent etre rigou-
reusement eliminees, comme
I'exige d'ailleurs aussi la directive
91/440 concernant le developpe-
ment des chemins de fer de I'UE.

Une telle charge heritee du passe
est la Caisse de pensions et de
secours des CFF (CPS). Comme
la caisse de pensions de la
Confederation, la CPS est congue selon
le principe de la couverture
partielle. II est evident qu'il serait irres-
ponsable d'exposer ä la concurrence

une societe anonyme dotee
d'une telle caisse. C'est pourquoi
le conseil d'administration a decide
de creer une caisse de pensions
CFF autonome. A cette fin, la

CPS sera liberee de ses structures
actuelles et transformee en une
fondation autonome de droit public
ou prive geree sur des bases pari-
taires. A ce propos, il est indispensable

que, dans le cadre de la

reforme des chemins de fer, le
Probleme du deficit soit resolu.
Ces mesures, avec d'autres, ris-
quent toutefois d'echouer si
le contexte de la politique des

transports vient ä se deteriorer.

L'annee passee en revue a reserve
maintes surprises au projet Alp-
Transit. Fin janvier, un forage d'ex-
ploration pergait pour la premiere
fois la zone de Piora au niveau de

la galerie de sondage, soit 350 m
au-dessus du niveau du tunnel.
La zone s'etendant sur 260 m, la

pression de I'eau atteignant
130 bars et la proportion de dolo-
mie sacchariforme etant elevee,
les conditions semblaient tres de-
favorables. Les coüts supplementäres

du percement de la zone
au niveau du tunnel, prevus sur la

base de ces connaissances, ne
cessaient d'augmenter pour at-
teindre 700 MFr dans le plus defa-
vorable des cas. Par la suite,
d'autres forages d'exploration ont
ete effectues jusqu'au niveau du
tunnel. Un premier forage a ete
interrompu apres 550 m, sans que
la zone problematique n'ait ete
atteinte. Le deuxieme forage a
rencontre la zone de Piora ä 150 m au-
dessus du niveau du tunnel.
Contrairement au forage effectue
au niveau de la galerie de sondage,
la dolomie est ici solide, I'epaisseur
de la zone etant de 180 m. Fin

octobre, un troisieme forage, au-
dessous du niveau du tunnel,
traversal la zone, formee ici aussi
de dolomie solide, sur 125 m. Par
la suite, un nouveau forage, a
l'ouest du precedent, a confirme le

fait. Les resultats positifs de ces
forages d'exploration ont incite le

Conseil des Etats ä reintegrer le

tunnel de base du St-Gothard dans
la premiere etape des travaux des
NLFA, alors que le Conseil national
l'avait precedemment relegue
dans une seconde etape. En etroite
collaboration avec le DFTCE, le

conseil d'administration a decide
de transformer l'actuelle direction
du projet AlpTransit, aujourd'hui
integree dans les structures des
CFF, en une societe anonyme, fi-
liale des CFF. Celle-ci assumera la
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responsabilite premiere de la pro-
grammation et de l'execution des
NLFA ainsi que du respect du cadre
budgetaire vis-ä-vis de la Confederation

et des CFF. Partout en
Europe, Ton discute et realise actuel-
lement des essais de public private
partnership; dans ce sens, I'on
cherche ä engager des capitaux
prives, tout en maintenant la
participation majoritaire des CFF.

La realisation du projet Rail 2000
fait de grands progres. Suite ä I'ap-
probation des plans relatifs aux
secteurs deux et trois de la ligne
nouvelle Mattstetten - Rothrist, la

programmation et la realisation de

ce trongon critique en matiere de
calendrier avancent ä grands pas.
Les travaux du tunnel de I'Adler,
parfois considerablement retardes
en raison de difficultes geologi-
ques, ont ä nouveau bien avance.
Sur le plan des coüts, la situation
de l'ensemble du projet est stable,
et tout porte ä penser que I'enve-
loppe financiere pourra etre res-
pectee.

L'une des täches de base de l'en-
treprise est l'amelioration permanente

de la productivite et de l'effi-
cacite. Ainsi, la forte progression
des prestations vendues, alliee ä la

diminution des effectifs, a entraine
un accroissement remarquable de

la productivite, de 10 %. Au cours
de I'exercice, la direction generale
a regroupe les mesures en cours
en un Programme 97 d'amelioration
du resultat. Dans ce contexte, il

convient de relever la decision de
privatiser les activites informa-
tiques du secteur Mise ä disposition

de plates-formes et exploitation

d'applications et de les confier
ä la maison ATAG debis Informatik
SA. Cela permettra de reduire les
coüts de ce secteur.

Le management de la securite a
ete developpe dans tous les

domaines. Les accidents profes-
sionnels continuent ä diminuer for-
tement; apres le recul de 34 %
entre 1994 et 1996, I'on a enregistre
une baisse de 13 % en 1997. Suite
ä cette evolution, la prime de la

Caisse nationale suisse d'assu-
rance en cas d'accidents a pu etre
notablement reduite.
L'avenir des CFF dependra dans
une large mesure de la Reforme
des chemins de fer, que le Parle-
ment discute actuellement. Apres
les debats au Conseil des Etats et
au sein de la Commission des

transports et du trafic du Conseil
national, l'on peut constater avec
satisfaction que la volonte politique
est forte de creer les meilleures
conditions possibles pour les CFF

au seuil d'une nouvelle ere. Le

projet initial a pu etre ameliore dans
ses parties essentielles. II semble
notamment que pour la question
centrale du deficit de la caisse
de pensions aussi, un consensus
ait pu etre obtenu.

Independamment de ces mesures
et face ä la pression generale
en matiere d'economies, les CFF se
preoccupent de l'avenir des transports

publics.

Ayant atteint la limite d'äge, Monsieur

Paul Biderbost a quitte le

conseil d'administration ä la fin de
I'exercice, apres y avoir appartenu
seize ans durant. En raison de la

reforme de l'entreprise, le Conseil
federal a renonce ä nommer un
successeur. Monsieur Jörg Stöck-
lin, directeur Energie, ayant fait
valoir ses droits ä la retraite, le

conseil d'administration a designe
son successeur en la personne de
Monsieur Maximilian Zimmermann.
Depuis le debut de 1998, le dele-

gue AlpTransit, Monsieur Peter
Zuber, remplit de nouvelles
fonctions ä l'UIC, ä Paris. Sa
succession est encore ouverte. Pour
succeder ä Monsieur Jean-Pierre
Kälin, tragiquement decede, le

conseil d'administration a nomme
Monsieur Daniel Nordmann.



Rapport et
proposition

Le personnel des CFF a ete forte-
ment sollicite au cours de cette
annee riche en evenements. Toutes
les collaboratrices et tous les colla-
borateurs ont pris connaissance
avec la plus grande satisfaction de
la Sympathie du Peuple suisse

pour «ses chemins de fer», temoi-
gnee tout au long des manifestations

du centcinquantenaire. Le

conseil d'administration et la direction

generale les remercient de
l'excellent travail fourni.

Nous fondant sur le present
rapport et sur les comptes, nous
avons l'honneur de vous soumet-

tre, ä l'intention de l'Assemblee
federale, les propositions que voici.

1. Les comptes des Chemins fer
federaux de 1997 sont approuves.

2. La gestion des Chemins de fer
federaux durant l'exercice 1997 est

approuvee.

3. Les prestations de la Confederation

pour l'infrastructure s'elevent ä
1 597 555163 francs.

4. En application de l'article 15a de
la Loi federale sur les Chemins de
fer federaux, le decouvert de

195 584 226 francs est reporte ä

compte nouveau.

Veuillez croire, Monsieur le
President de la Confederation, Madame

la Conseillere federale et
Messieurs les Conseillers federaux,
ä notre haute consideration.

Berne, le 23 mars 1998

Elegance sans frontieres:
meme si les rapports
de la Suisse avec ses voi-
sins europeens sont de-
licats sur le plan des
transports, le TGV, fran-
gais, et l'ICE, allemand,
franchissent quotidienne-
ment notre frontiere.

Au nom du conseil d'administration Au nom de la direction generale
des Chemins de fer federaux:
Le president,

des Chemins de fer federaux:
Le president,

Jules Kyburz Benedikt Weibel
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